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P O I N T  D ’ É T A P E



Conformément à nos engagements pris en 
début de mandat, notre équipe municipale 
publie, comme chaque année, un point d’étape 
permettant de faire le bilan des réalisations 
et des projets en cours. Ce document vise à 
lister les actions, mais surtout à exposer les 
orientations politiques que nous avons choisies 
pour répondre aux enjeux actuels et futurs de 

notre commune. C’est aussi l’occasion pour moi 
de vous faire part, sans appréhension ni crainte, 
des quelques points pour lesquels nous devrons 
faire preuve d’une vigilance particulière dans 
les prochaines années.
Dans un premier temps, je constate avec 
beaucoup de satisfaction que le besoin 
d’échange reste toujours aussi fort au sein 

de notre communauté. Nos rencontres sont 
nombreuses, qu’elles soient organisées ou 
non, et elles révèlent l’intérêt de toutes les 
générations pour la politique au sens large, 
ainsi que les multiples besoins qui restent trop 
souvent sans réponse réelle de la part des 
pouvoirs publics et, plus globalement, de notre 
société. 

Les déséquilibres et les inégalités sont bien 
réels et posent la question, plus largement, de 
notre mode de vie.
Il n’est donc pas rare que certaines demandes 
me surprennent, ou que d’autres me rappellent 
que je ne détiens pas de baguette magique (à 
mon grand regret, d’ailleurs). Ces sollicitations 
sont pourtant cruciales pour notre équipe, car 
elles ouvrent à chaque fois le dialogue essentiel 
entre citoyennes, citoyens, et ceux qui exercent 

une mission de représentation démocratique.
C’est dans ce dialogue que je ressens souvent 
une belle dynamique dans notre ville. Il y a bien 
des motifs de lassitude ou d’insatisfaction, mais 
il y a aussi, toujours, un indéniable sens du 
collectif et de la fraternité. Bien sûr, les discours 
d’exclusion et de mépris existent, ici aussi, mais 
ils se heurtent le plus souvent à la seule réalité 
que nous connaissons tous : nous vivons bien 
ensemble, finalement.
Notre équipe municipale se nourrit de cette 
dynamique que nous cherchons à diffuser 
plus largement, y compris en dehors de notre 
périmètre direct d’intervention.
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Édito

Plus que des actions, une véritable dynamique 
pour faire bouger notre ville



En quatre ans, nous avons défini une politique 
tournée vers les investissements nécessaires 
pour garantir un haut niveau de service public 
communal et une réelle viabilité de notre 

patrimoine communal. Même si nous sollicitons 
régulièrement les institutions partenaires 
et l’État, les ressources financières des 
collectivités sont de plus en plus contraintes, et 
nous ne pourrons réaliser notre ambitieux plan 
d’investissement sans une gestion financière 
minutieuse et repensée. La définition de nos 
priorités relève parfois d’un véritable défi tant 
les besoins sont multiples et variés, d’autant 
plus que, dans bon nombre de domaines, nous 
n’avons pas toujours la légitimité pour intervenir 
directement. Si, pour faire bouger les lignes, 
notre municipalité n’a pas toutes les cartes en 
main, nous refusons la fatalité. C’est cet état 
d’esprit qui a permis, par exemple, de débloquer 
enfin le dossier du foyer Adoma, qui attendait 
une solution depuis plus de 40 ans.
C’est cette même approche que nous devons 
adopter pour faire avancer en profondeur de 
nombreux dossiers où la municipalité n’est pas 
immédiatement décisionnaire.
Pour illustrer mon propos, je vais citer quelques 
exemples de dossiers sur lesquels nous sommes 
pleinement mobilisés, conscients que la solution 
ne viendra pas uniquement de notre volonté, 
mais d’une véritable synergie collective.
En premier lieu, la réhabilitation de l’entrée de ville 

à l’Est (centre commercial de Courdimanche). 
Un secteur et des commerces détenus par 
des copropriétaires, que le temps, le manque 
d’investissement, et un certain défaut d’entretien 
ont fortement dégradé. Depuis trois ans 
maintenant, nous avons sollicité l’Établissement 
Foncier d’Île-de-France, seule structure publique 
capable d’acquérir l’ensemble des cellules et 
des espaces extérieurs. Les négociations sont 
longues, mais c’est un temps nécessaire si nous 
voulons réussir un projet urbain cohérent.
C’est d’ailleurs dans ce projet que nous 
souhaitons, à terme, intégrer un espace de 

type « cabinet médical pluridisciplinaire » afin 
d’accueillir un maximum de praticiens. Car si 
l’accès aux soins n’est pas du ressort exclusif 
de l’action municipale, nous sommes bien 
conscients de l’enjeu qu’il représente. 

À l’instar du recrutement d’un médecin 
généraliste dans notre centre de santé, nous 
recherchons constamment des perspectives 
diverses. Cependant, la recherche de solutions 
à moyen et long terme nécessite évidemment 
une mobilisation plus large des différents 
acteurs. C’est dans cette optique, par exemple, 
que nous avons récemment rencontré les 
généralistes des Ulis pour échanger et anticiper 
leurs départs en retraite à venir.
Vous m’avez souvent entendu évoquer nos 
attentes en matière de tranquillité et de sécurité. 
Le manque d’effectifs de la police nationale 
reste un problème évident pour une commune 
de notre densité de population. Les sollicitations 
permanentes de la commune auprès du 
ministère de l’Intérieur n’ont, pour l’instant, pas 
encore porté leurs fruits, mais je ne lâcherai 
pas. Lors d’une prochaine rencontre avec la 
nouvelle préfète de l’Essonne, je continuerai 
à mettre en avant les efforts financiers 
conséquents consentis par la commune 
pour assurer l’entretien des dispositifs de 
vidéosurveillance et le maintien des effectifs de 
la police municipale. Dans une commune où les 
violences intrafamiliales et l’emprise du trafic 
et de la consommation de stupéfiants restent 
fortement prégnantes, nous aurons besoin de 
plus de soutien de la part de nos partenaires.
Enfin, concernant la propreté, nous continuons 
de rechercher des solutions innovantes 
de manière quasi quotidienne, tant il est 
facile de perdre la motivation. Pour autant, 
je sais que seule une dynamique collective 
impliquant l’ensemble des acteurs — bailleurs, 
copropriétaires, SIOM, agents communaux, 
commerces, habitants — est à même d’améliorer 
les choses. J’ai confiance en cette dynamique, 
et vous pouvez compter sur notre équipe pour 
l’entretenir autant que possible, pour le bien-
être de toutes et tous aux Ulis.
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Maire des Ulis



La notion de bien grandir aux Ulis se décline autour d’un 
ensemble d’actions pour les jeunes Ulissiens allant de 
l’enfance à l’entrée dans l’âge adulte. Ces différentes 
tranches d’âges font l’objet d’une approche globale et 
à la fois propre à chacune. Ces actions visent à réunir le 
bien-être mental et physique, un environnement propice 
à l’épanouissement, des conditions favorables aux 
apprentissages et à permettre à la ville et ses habitants 
de se projeter dans les décennies à venir. Cet avenir se 
prépare dès le plus jeune âge, tant culturellement que 
matériellement. 

L’après COVID a révélé des besoins importants autour 
de la santé des plus jeunes, notamment la santé 
mentale. À cet égard, de gros chantiers ont été entrepris 
pour répondre à ces besoins. L’année 2023 aura été une 
année de préparation de ces chantiers qui aboutissent 
tout juste  : la création d’un CMPP (Centre Médico-
Psycho-Pédagogique) pour les 0 / 20 ans, la création 
d’un centre médico-scolaire regroupant les médecins 
scolaires de la ville en un lieu unique ainsi qu’une 
classe SESSAD (Service d’Éducation Spéciale et de 
Soins à Domicile) inaugurée cette année à l’école de la 
Dimancherie. 

Des actions de prévention aux écrans ont aussi été 
menées en concertation avec l’Éducation nationale pour 
sensibiliser à la surexposition aux écrans, qui représente 
un risque important pour le développement cognitif des 
enfants. 

Le bien-être des enfants est aussi au cœur de nos 
préoccupations (bien-être sur leurs lieux de vie, 
d’apprentissages et de loisirs). En témoignent la sortie 
de terre de la grande aire de jeux du Parc Urbain, l’aire 
de jeux de la forêt au Parc Paul Loridant ou encore 
l’extension du skatepark pour les plus grands, et 
prochainement l’aire de jeux de la Queue d’oiseau.

Dans les groupes scolaires et les accueils de loisirs, 
à l’intérieur desquels les enfants passent la majeure 
partie de leur temps, le bien-être passe par une prise 
de conscience que les locaux municipaux, après plus 
de quarante années d’existence, nécessitent une 
rénovation d’ampleur pour répondre aux rigueurs du 
climat, allant des grands froids aux fortes chaleurs. À cet 
effet, un plan pluriannuel d’investissement à hauteur 
de 6 millions d’euros par an a été adopté pour rénover 
massivement nos groupes scolaires. 

Bien Grandir aux ulis
UN ENGAGEMENT PERMANENT 
DE LA MUNICIPALITÉ
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Fête des enfants au Parc Urbain
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MAIS AUSSI
•  Mise en place de formations à 

l’attention des agents du service 
périscolaire. 

•  Allégement du processus de 
réservation des activités péri et 
extra scolaires sur le portail Ulis+.

Les premiers chantiers qui ont abouti sont l’extension 
de l’école des Avelines, l’extension de l’école de 
Courdimanche et l’extension de l’école du Parc qui 
sera prochainement livrée. En parallèle, un plan de 
végétalisation des grandes cours d’écoles a déjà débuté 
avec la végétalisation de la cour de Courdimanche, qui 
servira de base pour celle des Bergères ainsi que les 
autres groupes scolaires. 

Le bien-être se décline aussi sur le temps méridien, un 
temps de repas majeur pour l’équilibre de l’enfant. Une 
réflexion a été menée avec la mise en place d’îlots 
pour le nouveau self de l’école du Parc avant celui de 
la Queue d’oiseau, l’installation de tables et chaises 
ergonomiques sur plusieurs cantines test avant 
l’extension à d’autres sites. Au-delà du repas, l’animation 
de la pause méridienne n’est pas à négliger, d’où la mise 
en place d’ateliers de sophrologie, art-thérapie, éveil 
musical, danse, activités scientifiques, équithérapie…

Sur le temps extrascolaire, la troisième édition de 
la journée des enfants, qui a attiré plus de 2 000 
personnes, illustre notre volonté d’offrir aux enfants des 
moments conviviaux aux Ulis. Mais il est aussi important 
d’offrir des temps d’évasion hors des Ulis, d’où le 
renouvellement pour la quatrième année consécutive 
des colos apprenantes (74 enfants partis durant l’été 
2024), qui s’ajoutent aux séjours à la mer et à la 
montagne pour les accueils de loisirs pour 76 enfants 
en 2023, les nuitées au centre des 4 saisons ainsi que 
les classes de découverte pour les élèves de CM1 de 
plusieurs écoles chaque année.

L’ensemble de ces conditions visent l’épanouissement 
et la réussite des enfants. C’est dans ce cadre que 
la distribution de livres de la crèche au CM2 est 
renouvelée chaque année, comme la distribution de kits 
de fournitures scolaires et de kits écologiques pour les 
CM2. Au-delà de l’aspect matériel, la réussite passe par la 
participation à différents projets sur le temps périscolaire 
dans le cadre de notre statut de « Ville amie des enfants » 

de l’UNICEF, tels que la semaine des droits de l’enfant, 
le concours de littérature de jeunesse « la pauvreté à 
hauteur d’enfant » ou encore la consultation nationale 
des 6-18 ans organisée par UNICEF France. 

Afin de donner une cohérence à l’ensemble des actions 
réalisées, un dispositif expérimental de Territoire 
d’Innovation Pédagogique (TIP) a été mis en place en 
partenariat avec l’Éducation nationale, qui a déjà donné 
lieu à de nombreux projets de la maternelle au collège 
(soirée des anciens élèves au collège Aimé Césaire, 
forum des métiers pour tous les élèves de 3e, action 
annuelle de prévention aux deux roues pour tous 
les élèves de 5e…). Ce dispositif est la prémisse de ce 
qui devrait prochainement aboutir à la création d’une 
« Cité éducative », un dispositif apportant des moyens 
considérables et pouvant permettre encore davantage 
de projets. 

Répétition pour le projet d’apprentissage musical 
DEMOS à l’Espace culturel Boris Vian

Aqua Ciné à la piscine municipale



LES ULIS : VERS LA 
VILLE RÉSILIENTE 
Depuis le départ nous nous sommes plongés dans la 
réflexion de l’avenir de notre ville. Comment continuer 
à vivre dans notre ville dans les futures conditions 
climatiques ? Comment continuer à vivre avec 
une raréfaction de nos ressources  ? C’est en étant 
pragmatiques sur l’évolution future de nos conditions 
de vie, que nous souhaitons rendre notre ville la plus 
résistante possibles aux crises à venir, afin de garantir 
à tous de pouvoir continuer à y vivre ensemble, dans un 
cadre collectif.

Sur la problématique du changement climatique, 
nous avons créé et préservé des îlots de fraîcheur qui 
vont être généralisés partout dans la ville, avec de 
massives plantations d’arbres, pensées pour résister au 
changement climatique.
Nous avons commencé la désimperméabilisation des 
sols (parking extérieurs, cours d’école) et d’ici 10 ans 
nous auront fini de désimperméabiliser et revégétaliser 
une cour par groupe scolaire, et généralisé la refonte 
perméable de chaque surface rénovée, pour infiltrer et 
conserver un maximum d’eau dans les sols et les nappes 
phréatiques.

Nous souhaitons continuer à utiliser nos bâtiments 
communaux, c’est pourquoi nous avons initié la réfection 
totale des groupes scolaires sur les 10 prochaines 
années, cette rénovation thermique permettra de s’y 
protéger des températures trop élevées et d’économiser 
de l’énergie pour les températures froides.

Si l’on veut continuer à mener une politique municipale, 
malgré l’augmentation des coûts de l’énergie (qui 
risquent d’exploser encore dans les prochaines années) 
c’est en réduisant drastiquement notre consommation, 
par les rénovations thermiques, notre plan de 
sobriété énergétique, et le changement de tous les 
éclairages publics. Si notre éclairage sera déjà passé 
100 % en LED dans les 2 prochaines années, dans les 
10 ans nous pourront mettre en place un éclairage 
intelligent, poursuivre les rénovations thermiques aux 
autres bâtiments communaux, et améliorer notre mix 
énergétique pour diminuer la part de gaz.

Nous n’avons actuellement pas un accès libre et 
équitable à une alimentation saine qui nous permet 
d’être et de rester en bonne santé. Nous souhaitons 
augmenter progressivement l’autonomie alimentaire 
mais également l’autonomie en connaissance  : c’est 
pour ça que nous avons avancé vers une amélioration 
du cahier des charges de la restauration scolaire, mais 
aussi sur l’implantation de fruitiers à travers la ville et de 
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Transition écologique, 
sociale et solidaire

Plantation de la forêt gourmande au Parc Urbain
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jardins-forêts comestible. Dans les 10 prochaines années, 
l’appropriation collective des savoirs, la reconnaissance 
et l’utilisation des espèces comestibles sera amplifiée.
Nous développons une ferme urbaine pour alimenter 
nos crèches et soutenir une fonction pédagogique pour 
nos enfants. Nous continuons à décliner le tryptique 
potager, poulailler, composteur dans chaque école. D’ici 
10 ans nous aurons fortement augmenté les fruitiers 
productifs dans la ville, les jardins partagés, les liens 
avec les agriculteurs locaux et l’accessibilité de ces 
produits. Notre festival écologique et solidaire «  Les 
Ulis en Vert », continue à s’améliorer et se décliner pour 
toucher un maximum d’habitants.
La réflexion sur la reprise en régie de l’eau potable, 
possible et envisagée de façon transpartisane, doit se 
poursuivre et aboutir !
Avec l’augmentation des zones de gestion différenciée, 
nous changeons progressivement notre regard sur 
notre environnement. Nous attendons de nos espaces 
extérieurs non qu’ils soient tondus à raz, mais d’y 
observer des fleurs sauvages, dans lesquelles les 
abeilles et autres insectes trouvent de l’alimentation.

Nous sommes fiers que notre ville soit un refuge de 
biodiversité et nous tendons à accepter que nous 
partageons les espaces avec d’autres animaux.
Nous continuons à développer le compostage pour 
réduire le volume de déchets produits et générer une 
ressource, d’ici 10 ans toutes les résidences seront 
pleinement engagées dans la démarche.

Dans les 10 prochaines années, nous souhaitons que 
tous puissent vivre en harmonie dans notre ville, en 
harmonie avec notre environnement mais aussi avec 
nos voisins, nos réseaux d’entraide, car la solidarité, qui 
a toujours existé dans notre ville, aura pris une autre 
dimension. 

Nous sortons progressivement de l’individualisme et des 
injonctions à toujours plus consommer. Nous valorisons 
le réemploi, les objets durables mais surtout le partage et 
les liens sociaux. Nous faisons notre ville, pour demain, 
et cette ville doit nous aider à devenir les citoyens de 
demain.

MAIS AUSSI... •  Mise en place du « Passage Gourmand », 
près des Serres municipales au Parc Urbain. 
Un projet novateur basé sur la diversité 
végétale comestible, avec un volet durable 
et pédagogique. 

•  Lutte contre la précarité énergétique dans 
le cadre de l’adhésion de la ville à l’ALEC 
OUEST ESSONNE, qui réaffirme ainsi son 
engagement aux cotés des acteurs et des 
associations qui œuvrent dans ce domaine.

•  Signature d’une Charte municipale sur le 
bien-être et la protection animale. Plusieurs 
actions concrètes ont été mises en place en 
faveur d’une meilleure cohabitation humain / 
animal en ville (identification et stérilisation 
des chats errants, projet participatif de 
création d’une aire de détente canine), et en 
faveur du bien-être animal (protocole signé 
avec la Préfecture sur l’accueil des cirques, 
expérimentation de dispositifs de régulation 
non létale des espèces liminaires). Un 
engagement qui classe Les Ulis parmi les 132 
villes du territoire national référencées par la 
charte L214 « Une ville pour les animaux ».

Végétalisation de la cour de l’école de Courdimanche
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Participation de toutes et tous
UNE DYNAMIQUE CITOYENNE 
Faire des Ulis une ville plus juste, inclusive et durable, 
où chaque citoyen participe activement aux décisions 
et à la construction de l’avenir commun. 
C’est dans cet esprit que nous avons lancé des 
concertations sur divers pans de l’action publique. 

En témoigne le projet des fresques participatives dont 
les diverses réalisations ont été effectuées suite à une 
série de consultations des Ulissiennes et Ulissiens afin 
de recueillir leurs propositions. Trois fresques ont vu le 
jour.
L’Esplanade de la République s’est enrichie d’une œuvre 
réalisée avec les élèves des collèges Mondétour et ceux 
de Naumburg (Allemagne). Une fresque pour la paix a 
été créée sur le mur du cinéma Jacques Prévert, et une 
autre au Bosquet, fruit d’un processus où les habitants 
ont pu voter pour désigner le tableau final. 

Multiplier les actions de participation est 
un objectif pour créer les conditions d’une 
dynamique collective. 
Notre volonté de faire des Ulis une ville résiliente 
implique nécessairement des actions concrètes dont 
l’efficacité peut être renforcée par cette démarche de 
co-construction. Aux Amonts, la plantation de la haie 
magique, avec la participation active des habitants et des 
éco-délégués du collège Aimé Césaire, est une initiative 

exemplaire de végétalisation en ville. Nous sommes 
convaincus que la réussite de la transition écologique 
passe également par l’engagement citoyen et la 
réappropriation des espaces verts.
Dans le même esprit, des initiatives comme le ramassage 
citoyen ainsi que d’un atelier écologique « Bee Wrap » 
qui propose une alternative écologique au film plastique 
pour une méthode plus durable de conserver les 
aliments. Ces initiatives mettent au cœur les citoyens qui 
ont un rôle non-négligeable dans le passage vers une 
société plus verte, inclusive et durable.  

Savoir réinventer nos méthodes est un facteur 
essentiel de réussite. 
A cet effet, le renouveau des conseils de quartier qui 
seront tenus sous la forme de tablées populaires en est 
une parfaite illustration. Cette innovation va permettre 
un dialogue direct et constructif entre les élus et les 
habitants qui auront l’occasion de s’exprimer sur divers 
sujets du quotidien.  

Par ailleurs, nous sommes convaincus que l’engagement 
civique doit commencer tôt et est porteur d’un futur 
plus solidaire. Avec des instances telles que le Conseil 
Municipal des Enfants (CME) et le Conseil Municipal 
des Jeunes (CMJ), l’objectif est de raffermir le goût de 
la démocratie et de la participation à tous les niveaux.  

Nettoyage citoyen dans la ville avec les enfants du CME



D’ailleurs, ces deux instances sont particulièrement 
actives avec des projets allant de la sensibilisation au 
handicap à la promotion des droits des femmes avec un 
projet d’exposition photo. Ces jeunes élu.e.s ont réalisé 
une capsule vidéo sur le harcèlement et organisé des 
événements citoyens de sensibilisation, par exemple, à 
la propreté. 
Notre volonté de redynamisation de la participation 
citoyenne va au-delà de nos frontières locales. Elle 
s’inscrit dans une vision globale où chaque citoyen est 
encouragé à s’impliquer activement dans les processus 
décisionnels qui façonnent nos sociétés. En établissant 
des partenariats internationaux et en partageant les 
meilleures pratiques, nous cherchons à créer un 
réseau solidaire d’acteurs engagés pour renforcer 
la démocratie participative à toute échelle. Dans ce 
cadre, les échanges culturels et sportifs avec nos villes 
jumelles, comme Sátão et Naumburg, favorisent des 
échanges de bonnes pratiques et encouragent une 
meilleure compréhension mutuelle. Ces interactions 
contribuent à l’enrichissement des perspectives locales 
et à l’innovation dans les approches de gouvernance 
participative. 
En impliquant les citoyens dans des activités 
collaboratives et en valorisant les expériences diverses, 
nous visons à dynamiser l’engagement civique et à 
renforcer le tissu social dans chaque communauté, tout 
en cultivant une culture de coopération et de respect. 
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MAIS AUSSI...

•  Relance du groupe de travail sur le 

Parc Paul Loridant notamment sur 

la propreté et l’état des lacs.

•  Accès au droit avec 

l’accompagnement des habitants 

dans l’acquisition de la nationalité 

(11 dossiers en cours de suivi).

•  Préparation des rencontres du 

« Grand Pari de l’égalité » avec la 

Maison des Potes pour suivi des 

engagements pris par la commune. 

Intronisation du Conseil Municipal des Enfants



Cadre de vie digne 
pour toutes et tous
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AMÉLIORER LE CADRE 
DE VIE AUX ULIS
Nous aspirons à faire des Ulis une ville respectueuse des 
préoccupations de ses habitants, en mettant l’accent sur 
l’amélioration de leur cadre de vie sous moult aspects. 
Cela se traduit notamment par une prise en charge 
directe de la question du logement qui représente un 
véritable défi pour les Ulissiennes et Ulissiens. Avec un 
partenariat sans équivoque avec les bailleurs présents 
sur notre territoire, notre action implique une approche 
globale du sujet du logement avec une inclusion des 
problématiques du privé. En témoigne la mise en place 
d’une bourse au logement avec l’appui des bailleurs. 

Dans ce cadre, le dispositif « Échanger Habiter » offre 
la possibilité aux habitants d’échanger leurs logements, 
même s’ils se trouvent sur des territoires ou avec des 
bailleurs différents. Cette option constitue une première 
étape dans la démarche de la municipalité, qui collabore 
avec les bailleurs pour ajuster le prix au m² et optimiser 
l’efficacité du dispositif. 

Ce dernier favorise la mobilité résidentielle tout en 
respectant les besoins des occupants, et contribue à 
une meilleure répartition des logements sociaux entre 
les territoires.

Toujours dans cette perspective de démocratisation de 
l’accès à un logement digne, la municipalité a renforcé 
son accompagnement des bailleurs concernant leurs 
efforts de réhabilitation et de rénovation thermique du 
parc de logements. À cet égard, les réunions publiques 
organisées en juin et juillet au Barceleau, à Adoma et à 
Chanteraine ont permis d’informer les habitants sur les 
travaux en cours et de les sensibiliser aux enjeux liés aux 
problématiques locatives et dernièrement à la Daunière.

Le contrat de ville constitue un autre levier d’action de 
la municipalité afin d’instaurer une dynamique nouvelle 
d’amélioration des conditions de vie de ses habitants. 
Notre opiniâtreté a ainsi permis une redéfinition de 
la géographie prioritaire avec l’arrivée du Quartier 
Est (Chataigneraie – Chanteraine – Barceleau) dans 
les zones d’intervention de la Politique de la ville. 
Cette nouvelle inclusion permet de mieux répondre 

Corbeilles urbaines de tri installées à la résidence du Barceleau



11

aux besoins spécifiques des quartiers prioritaires. 
Il convient de souligner que la Politique de la ville 
se matérialise souvent par des investissements de 
grande envergure  ; l’amélioration de l’habitat, du 
cadre de vie des habitants, ainsi que la promotion de la 
mixité sociale nécessitant des ressources financières 
importantes. Une nouvelle étape se dessine alors 
vers la construction d’un habitat digne et attractif. Une 
vigilance reste de mise sur le financement par l’Etat 
et la Communauté d’agglomération Paris-Saclay pour 
répondre à l’augmentation du nombre d’habitants dans 
les quartiers prioritaires de la ville.

Notre ambition se manifeste également à travers notre 
suivi proactif de l’exonération de la Taxe Foncière 
des Propriétés Bâties (TFPB) pour les bailleurs des 
quartiers prioritaires. La gestion rigoureuse de ces 
fonds permet leur réinvestissement dans notre lutte 
pour le maintien du lien social et contre les inégalités. 
En exemple, et pour la première fois cette année, des 
journées à la mer ont été co-organisées avec les 
bailleurs offrant ainsi aux familles qui ne peuvent pas 
se permettre de partir en vacances une opportunité de 
profiter d’un moment de détente. 

De même, nous développons des chantiers jeunes et 
d’insertion pour donner une 1ère expérience aux jeunes 
des quartiers concernés.

Alliant motivation et innovation, notre engagement 
s’inscrit dans une démarche globale et concertée, visant 
à répondre aux attentes et besoins des Ulissiennes et 
Ulissiens. Grâce à des actions concrètes, nous façonnons 
progressivement une ville plus inclusive, solidaire et 
respectueuse des besoins de chacun. Notre objectif 
reste inchangé : faire des Ulis un lieu où il fait bon vivre, 
avec une attention constante portée à la justice sociale 
et à l’épanouissement de tous ses habitants.

Un remerciement aux membres du Conseil citoyen qui 
suivent tous ses projets jusqu’à leurs réalisations.

Réunion publique portant sur les travaux de réhabilitation de la Daunière



Bien grandir
 LABEL CITÉ ÉDUCATIVE

 PROF EXPRESS

Cadre de vie digne 
pour toutes et tous
  OPÉRATION DE DÉRATISATION 

COORDONNÉE SUR LA VILLE 

  PLAN PROPRETÉ : REDÉPLOIEMENT 
DES CORBEILLES URBAINES 

Santé et bien-vivre  
sa retraite

   MISE EN PLACE DU DISPOSITIF DES 
AMBASSADEURS ET LES AMBASSADRICES  
DE LA SANTÉ  

   MISE EN PLACE D’ACTIONS POUR 
ACCOMPAGNER LES AIDANTS, EUX-MÊMES 
VIEILLISSANTS, POUR OPTIMISER LE MAINTIEN À 
DOMICILE

   ORGANISATION DU SALON PRÉVENTION SANTÉ

Transition écologique 
et solidaire

  CRÉATION D’UNE AIRE DE DÉTENTE 
CANINE 

  ARRIVÉE D’UN FRIGO ANTI GASPI 
POUR LUTTER CONTRE LE GASPILLAGE 
ALIMENTAIRE

Une ville de sport
   RÉNOVATION DES INFRASTRUCTURES 

SPORTIVES DE LA VILLE

   AMÉNAGEMENT D’UNE NOUVELLE GRANDE 
AIRE DE JEUX EN BOIS AU PARC PAUL 
LORIDANT

Zoom sur les projets

2025
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Ville associative
et solidaire

 UNE CHARTE D’ENGAGEMENTS

   REPRISE DE LA COORDINATION DES 
COMMISSIONS LOCALES IMPAYÉS DE 
LOYERS (CLIL)

Démocratie locale 
et participation 

citoyenne
   MISE À DISPOSITION D’UNE SALLE 

POUR LES 18-25 ANS 

   BUDGET PARTICIPATIF POUR LE CMJ

Tranquillité  
et sérénité  
publiques

   RÉVISION DU PLAN DE 
STATIONNEMENT (ZONES) 

  RENFORCEMENT DE LA BRIGADE 
VERTE 

Zoom sur les projets

2025

Un bassin d’emplois
   ORGANISATION DU VILLAGE DE 

L’ORIENTATION ET DE L’EMPLOI

   CONDUITE DE L’INITIATIVE JOB 
TRUCK

une ville de Culture
   IMPLANTATION DE RÉSIDENCES D’ARTISTES 

EN VILLE, DANS LES QUARTIERS ET DANS LES 
ÉCOLES

   LANCEMENT DE LA BILLETERIE EN LIGNE
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vie associative et solidaire
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LA VILLE DES ULIS, 
VERS UN IDÉAL 
ASSOCIATIF ET 
SOLIDAIRE
Égalitaire, solidaire et dynamique, la ville des Ulis poursuit 
sa volonté de maintenir son identité en incluant ses 
forces vives dans sa démarche de renforcer son tissu 
associatif pour une meilleure intégration sociale de ses 
habitants. 
La volonté de construire un chemin vers cet idéal 
associatif relève de plusieurs constats notamment ceux 
permettant de jeter un regard approfondi sur les points 
positifs non négligeables de l’inclusion de la société 
civile dans l’action publique. Au-delà du rayonnement 
démocratique, la prise en compte du sujet associatif 
permet une meilleure cohérence des politiques 
publiques face aux besoins du terrain et donc de leur 
efficacité. 

De ce diagnostic s’inscrivent les actions menées par la 
municipalité afin de faire cet idéal associatif des Ulis une 
boussole vers une ville plus inclusive et promotrice de 
son écosystème.

À travers la réactivation, il y a un an, du Conseil Local de 
la Vie Associative, la municipalité reconnaît pleinement 
le rôle crucial des associations dans la promotion de 
l’intérêt général, de l’avancement de l’action publique et 
du rayonnement de la démocratie participative locale. 
Dans la perspective de mise en œuvre de ses projets, une 
charte d’engagements réciproques est en préparation 
pour le Conseil Municipal prévu fin septembre 2024. La 
définition de cette charte sera le fruit d’un travail en amont 
accompli par les États Généraux de la Vie Associative et 
la Municipalité. Cette charte symbolisera l’engagement 
mutuel entre la Ville des Ulis et les associations, mettant 
en avant des valeurs partagées telles que la confiance, 
le respect de l’indépendance des associations, et une 
coopération pour une société plus solidaire et citoyenne. 

Le Conseil Local de la Vie Associative, avec son mandat 
2023-2026, s’engage dans une démarche de co-
construction avec les associations locales. 

•  Attribution de subventions exception-
nelles à destinations d’associations de 
solidarité internationale pour soute-
nir les populations victimes de catas-
trophes naturelles ou d’injustices.

•  Retour des chars associatifs dans le 
cortège du Carnaval des Ulis (Ga-
rage Associatif, ACPUO, Zone’Art, Léo 
Lagrange, AVAG).

•  L’après-midi des Saveurs d’Hiver est 
devenu « Les Fééries de l’Hiver », trois 
jours de fêtes du cœur de ville au Parc 
Urbain grâce à l’aide des associations 
locales.

MAIS AUSSI

Char de l’association Léo Lagrange à l’occasion du carnaval
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En témoigne le projet « Séjour citoyen » dont le lancement 
est prévu en novembre avec une considérable 
participation de la ville. Ce stage d’intégration citoyenne 
vise à accentuer le goût de la participation des jeunes 
aux activités associatives à travers des séances ludiques/
formelles et des conférences. 
La relation partenariale entre la municipalité et les 
associations centre la solidarité au cœur de son 
action. Le Centre Communal d’Action Sociale représente 
l’organe public révélateur de cette synergie. Il fonctionne 
grâce à un Conseil d’Administration composé de 
membres du Conseil Municipal ainsi que d’associatifs. En 
septembre 2023, le CCAS a repris la coordination des 
Commissions Locales Impayés de Loyers (CLIL) afin de 
tenter de trouver des solutions aux locataires ulissiens 
qui ont du mal à assurer le paiement de leurs loyers. 
Notre volonté de renforcer la dynamique associative 
ulissienne permet d’ailleurs de noter l’augmentation 
des subventions accordées aux associations. 
La semaine des associations est d’ailleurs l’occasion 
annuelle de célébrer le tissu associatif de la ville à travers 
plusieurs initiatives telles que le village des associations, 
des ciné-débats et des soirées festives. 

Dans la continuité de sa démarche vers cet idéal 
solidaire, la municipalité s’est engagée avec ses 
partenaires dans l’élaboration du Nouveau Contrat de 
Ville de manière participative et collaborative en faveur 
des Ulissiens des quartiers prioritaires. La mobilisation 
du droit commun pour les habitants des quartiers 
prioritaires, avant toute autre politique publique, est 
l’enjeu central de ce nouveau contrat de ville. 

La municipalité a également obtenu que les bailleurs 
sociaux concernés s’engagent à présenter leurs 
programmations d’actions prévisionnelles et définitives 
avec une valorisation des dépenses relatives aux 
actions de lien social et de vivre ensemble supérieure 
à 30% de l’abattement ainsi que la mise en place et le 
développement de chantiers jeunes et d’insertion. 

L’objectif est clair : renforcer le rôle des associations en 
matière de démocratie participative, de participation et 
d’éducation citoyenne autour de valeurs solidaires et 
inclusives. 

Spectacle en extérieur lors des Féeries de l’Hiver au Parc Urbain

Char de l’association Léo Lagrange à l’occasion du carnaval



La pratique sportive aux Ulis est bien plus qu’une simple 
activité de loisir, c’est une véritable institution qui fait 
partie intégrante de l’ADN de notre ville, en prônant des 
valeurs essentielles telles que le respect et la solidarité. 
Conscients de cette importance, nous nous engageons 
à enrichir et diversifier l’offre sportive pour répondre aux 
attentes croissantes des Ulissiennes et Ulissiens.

Pour ce faire, la rénovation des infrastructures sportives 
est au cœur de notre action. Bien que notre ville 
dispose déjà de nombreux équipements fonctionnels, 
il est indispensable de les améliorer pour garantir leur 
accessibilité à toutes et tous. La rénovation du gymnase 
des Amonts en est un parfait exemple. 
Nous avons remplacé les tatamis et les protections 
murales dans le Dojo, avons installé un nouveau panier 
central de basket dans la salle C, et avons modernisé 
l’éclairage de la salle A avec des LED pour la pratique 
du tennis de table. 

Notre objectif est clair : permettre aux Ulissiennes et 
aux Ulissiens  de pratiquer le sport dans les meilleures 
conditions possibles.

Notre engagement écologique se manifeste également 
dans ces projets. La rénovation de la piscine municipale 
illustre notre volonté de concilier  sport  et durabilité. 
Pour exemple, en remplaçant son déchloraminateur 
avec un modèle moins énergivore, nous réalisons des 
économies d’énergie tout en garantissant une qualité de 
baignade irréprochable. Le remplacement des hublots du 
bassin à vagues et des projecteurs par des modèles LED 
s’inscrit dans cette démarche de transition énergétique. 
Nous nous engageons à poursuivre ces initiatives pour 
réduire l’empreinte carbone de nos infrastructures.

Notre politique sportive repose sur un partenariat solide 
avec les forces vives locales. Le Conseil Municipal 
des Jeunes a initié l’agrandissement du SkatePark 
Thomas Caillard avec un nouveau module, permettant 
ainsi une pratique sécurisée pour tous les niveaux de 
compétence. Nous travaillons également en étroite 
collaboration avec les associations locales pour 
soutenir activement le tissu associatif  sportif, véritable 
moteur de la pratique  sportive aux Ulis. Grâce à des 
subventions justes et adaptées, nous veillons à leur bon 
fonctionnement, renforçant ainsi la pratique sportive des 
Ulissiennes et Ulissiens.
Enfin, comme le sport rime aussi avec loisirs et inclusion, 
nous avons récemment aménagé une nouvelle grande 
aire de jeux en bois au Parc Paul Loridant. Un espace 
qui s’harmonise parfaitement avec son cadre naturel. 
Ces installations offrent de nombreux avantages pour 
les enfants, en favorisant leur développement physique, 
en stimulant leur créativité et en encourageant les 
interactions sociales. De plus, à l’image de l’aire de 
grands  jeux du Parc Urbain créée il y a deux ans, ce 
nouvel espace facilite les rencontres entre familles et 
enfants de tous les quartiers, renforçant ainsi les liens 
sociaux et la convivialité au sein de notre commune.

Aujourd’hui comme demain, cette dynamique positive 
est inscrite dans la durée. Nous nous engageons à 
poursuivre nos efforts pour développer constamment 
les infrastructures et enrichir l’offre d’activités sportives.

Une ville de sport et de loisirs
DÉMOCRATISER L’ACCÈS À LA PRATIQUE 
SPORTIVE AUX ULIS 
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•  Organisation de la toute première des-
cente en rappel d’une tour des Bergères. 
Une activité ouverte à tous et gratuite 
ouverte au public, et qui, compte tenu 
de son succès, sera réitérée prochaine-
ment.

MAIS AUSSI
Première descente en rappel ouverte à tous sur une tour des Bergères



LA PRÉVENTION AUX 
ULIS : UNE STRATÉGIE 
COLLECTIVE POUR LA 
TRANQUILLITÉ 
Notre ville est confrontée à divers défis de sécurité 
publique. Face à ces enjeux, notre réponse est claire  : 
agir avec détermination et engagement pour le bien-
être de toutes et tous. La stratégie municipale de 
sécurité implique tout au long de sa mise en œuvre 
l’ensemble des forces majeures de la commune pour 
une meilleure gestion des préoccupations quotidiennes 
des Ulissiennes et Ulissiens. Qu’il s’agisse de 
problématiques ponctuelles ou de programmes à long 
terme (la rénovation des résidences par exemple), nous 
favorisons une démarche multi acteurs avec les forces 
de police, les habitants, les bailleurs et les acteurs de 
la prévention, tous intégrés dans les processus de prise 
de décision.

La municipalité s’est emparée de cette question 
en intégrant systématiquement la prévention des 
violences, notamment intrafamiliales et de genre aux 
stratégies territoriales de sécurité et de prévention de 
la délinquance. Considérant que l’éducation est le pilier 
de toute société juste et équitable, nous avons intensifié 
nos interventions auprès des enfants et des jeunes sur le 
thème des inégalités auprès des enfants et des jeunes, 
notamment en milieu scolaire. De la grande section 
au CM2, chaque année, nos équipes sensibilisent les 
élèves aux questions d’inégalités. Sur le même registre, 
nous avons également mis en place des sessions et 
des outils d’Education à la Vie Affective, Relationnelle 
et Sexuelle afin de responsabiliser les jeunes sur ces 
questions essentielles.

Notre action mise sur la pédagogie. Le montage d’un 
court métrage sur les insultes sexistes et sexuelles, 
en partenariat avec le collège Aimé Césaire, rentre 
également dans cette volonté partagée de recourir 
à une pédagogie active afin de stimuler l’intelligence 
collective et la mobilisation des jeunes, acteurs à part 
entière dans la lutte contre les inégalités et les violences 
sexistes.

Par ailleurs, peut-on parler de tranquillité et sérénité 
publiques sans évoquer la question de la prévention de 
la délinquance ? Le pouvoir de police générale du maire 
est la base juridique de la prévention de la délinquance, 
et la notion de proximité y est intrinsèquement liée. Ainsi, 
le dispositif PRIMAVERA, dédié à la prévention des 
addictions, et les groupes de parole dans les collèges 
sont des exemples concrets de notre engagement. Nos 
actions ont comme point commun une réelle volonté 
municipale de traiter les problèmes à la source.

Notre engagement affiche également une volonté d’agir 
de manière continue. C’est la raison pour laquelle nous 
n’oublions pas les jeunes qui, pendant l’été, restent sans 
vacances. Pour eux, nous avons organisé des séjours de 
prévention, afin d’assurer le maintien du travail éducatif 
et ainsi mettre un frein aux dégradations pouvant advenir 
durant la période estivale.

La tranquillité et la sérénité publiques resteront des 
priorités de notre agenda politique communal et afin de 
garantir la quiétude de chaque Ulissienne et Ulissien.
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tranquillité  
et sérénité publiques

•  Déploiement du dispositif « À nous les 
forces », qui permet d’améliorer le cli-
mat scolaire et développer les habiletés  
sociales des jeunes.

•  Mise en place de groupes de parole 
au sein des collèges avec le Club de  
prévention spécialisée et les établisse-
ments pour intervenir en amont des diffi-
cultés avec les élèves fragiles.

MAIS AUSSI  

Les agents de la Police Municipale sur le terrain  
lors des manifestations



LA CULTURE PARTOUT, 
POUR TOUS 
ET PAR TOUS.
Pour que nos propositions culturelles puissent toucher 
l’ensemble de la population, nous apportons depuis 
4 ans une attention particulière à la programmation : 
qu’elle soit riche et variée, toujours de qualité, et le 
plus possible associée à des ateliers de pratique. Nous 
avons implanté des résidences d’artistes en ville, dans 
les écoles et dans les quartiers (théâtre et musique pour 
tous avec Oh ! oui théâtre avec Miel de Lune à l’école du 
Parc, cinéma avec l’Œil du Baobab au Barceleau).

Et pour que nos propositions culturelles soient à 
portée de mains, nous les avons faites sortir de leurs 
lieux consacrés : les concerts pour tous en terrasse au 
Radazik, les séances de cinéma en plein air, l’opéra sur 
la place du marché avec Le Bus Opéra, le spectacle 
vivant en extérieur (Festivals Les Ulis en Vert et Encore 
Les Beaux Jours).

Nous avons à cœur de mettre en lumière les artistes 
locaux. Aussi la Quinzaine des Arts dans la Ville, 
proposée depuis 4 ans déjà, est une façon singulière de 
découvrir les talents ulissiens : chez les commerçants 
du centre-ville, dans les structures municipales, jusqu’au 
Centre Commercial Ulis2.
La Fête de la Musique offre également chaque année 
l’opportunité aux musiciens et chanteurs amateurs de se 
produire.

Afin de toucher un public toujours plus large et pour 
rendre l’offre culturelle plus accessible encore, la ville a 
lancé en juin sa billetterie en ligne. Il est donc désormais 
possible d’acheter ses places de chez soi sans contrainte 
horaire, quel que soit notre rythme de vie.

Nous souhaitions faire de la médiathèque un lieu de vie 
culturelle à part entière. La première phase de travaux a 
fait du hall d’accueil un lieu chaleureux. Une deuxième 
phase de travaux permettant de réorganiser les espaces 
va démarrer prochainement.

une ville culture(s)
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•  L’option théâtre du lycée a regagné un 
encadrement artistique digne de ce 
nom dès le niveau seconde.

•  La culture scientifique se développe : 
elle est partie intégrante des évène-
ments municipaux (Village de l’été, 
Fête des Enfants, Festival Les Ulis en 
Vert…), et de plus en plus développée 
auprès des scolaires grâce à nos parte-
nariats avec l’Université Paris-Saclay, 
l’association S{Cube} et l’IHES.

•  Les séances de ciné-relax, où le volume 
et l’éclairage s’adaptent aux besoins 
du public et donc conviennent à tous 
y compris aux personnes souffrant de 
troubles du spectre autistique, ont trouvé 
leur public. L’offre des Ulis venant com-
pléter celles d’Orsay et de Palaiseau, 
nous avons ainsi étoffé le réseau des 
propositions sur le territoire.

MAIS AUSSI

André Manoukian à l’Espace culturel Boris Vian



PROMOUVOIR LA 
SANTÉ ET LE BIEN-
ÊTRE AUX ULIS : DES 
JEUNES AUX AÎNÉS
Promouvoir l’accès aux soins aux Ulis est notre priorité. 
Pour y parvenir toujours plus, la municipalité a mis en 
place le dispositif des Ambassadeurs et Ambassadrices 
de la santé, formés pour participer à la prévention santé 
auprès de leurs proches, de leurs connaissances et de 
l’ensemble des habitants des Ulis.
Le remplacement des professionnels de santé aux Ulis 
devient aussi une préoccupation, la mutualisation de 
nouveaux locaux est recherchée. Les nouvelles missions 
de consultation, de tests médicaux, de prescription de 
médicaments, confiées aux pharmaciens, sont suivies de 
près.
Le tout nouvel Hôpital Paris-Saclay, offrant une large 
variété d’examens et spécialités, sera d’usage optimal 
dès lors que son accès direct en transports en commun 
depuis Les Ulis sera mis en place. 
La lutte contre la désertification médicale, l’accès à un 
médecin traitant, à une complémentaire santé, l’accent 
sur la prévention santé : la municipalité s’est emparée 
des ces sujets bien qu’ils ne relèvent pas de son champ 
de compétence, mais auxquels elle a choisi de consacrer 
de nombreux services publics pour aider les habitants 
des Ulis à veiller sur leur santé et à mieux se soigner.

Du côté de nos Aînés, la population des Ulis vieillit, c’est 
un fait et c’est bon signe !
Ses habitants atteignent l’âge de la retraite de plus 
en plus nombreux et restent dans notre ville parce 
qu’on s’y sent bien. Des retraité(e)s venu(e)s d’ailleurs 
choisissent même de s’installer aux Ulis pour les mêmes 
raisons  : des services publics de proximité et soucieux 
de rendre la vie plus facile  ; une offre de soins très 
complète dans la ville et dans les environs ; une diversité 
culturelle et sportive impressionnante…
Les agents du Service des Aînés leur sont entièrement 
dédiés et veillent à maintenir le lien social et prévenir 
l’isolement  : des mesures d’assistance pour les plus 
fragiles, de mise en place de l’aide à domicile, de 
l’accompagnement des aidants, qui avancent eux-
mêmes en âge, la facilitation des déplacements 
(transport à la demande, les navettes). 

Mais aussi des loisirs à profusion  : animations, 
jeux, sorties, séjours, activités bien-être, médiation 
numérique… les programmations semestrielles, de la 
Semaine Bleue, des fêtes de fin d’année, sont courues 
avec grand plaisir par les Aînés de la ville !

L’élaboration du Guide des Ainés par les membres du 
Conseil des Aînés, est l’aboutissement d’un travail de 
longue haleine. Ce guide qui sera diffusé à l’automne 
2024 culminera la fin de ce Conseil et constituera une 
des raisons pour démontrer son utilité et motiver les 
Aînés à participer au nouveau Conseil et à candidater 
pour apporter leur énergie et leur savoir au bénéfice de 
tous les Ulissiens et Ulissiennes.

Juste avant son renouvellement, le Conseil des Aînés 
participe à la préparation du grand événement du  
8 octobre à l’Espace culturel Boris Vian, à savoir le Salon 
Bien Vieillir qui se penchera sur tous les aspects liés au 
vieillissement, préoccupation devenue majeure pour la 
municipalité des Ulis.

santé et retraite de qualité
pour toutes et tous
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•  Organisation de journées de dépistages 
multiples : cancers (sein, colon tour…), 
maladies contagieuses, chroniques.

•  Édition d’un calendrier « C’est pas 
demain la vieille  » de la photographe 
Sabine Alouf, pour valoriser l’image et 
la vitalité des femmes. 

MAIS AUSSI
Forum des Aînés
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Faciliter l’intégration des Ulissiennes et Ulissiens sur le 
marché de l’emploi est une priorité de la municipalité. 
Dans cette perspective, plusieurs dispositifs et actions 
ont été déployés afin de continuer à dynamiser le riche 
bassin d’emplois que représente notre ville. 

En cassant les codes traditionnels de rencontres entre les 
employeurs et les candidats à l’emploi, notre action vise 
à réduire les difficultés de recrutement et accompagner 
tant les entreprises que les demandeurs d’emploi.  En 
témoigne le Forum Sport Alternance qui, par exemple, 
a réuni plus de 15 entreprises et centres de formations 
dans un cadre convivial, propice à des échanges 
fructueux et à une mise en relation plus efficace. 

Plusieurs initiatives comme les forums pour l’emploi, 
les jobs truck, les figures inspirantes pour les jeunes 
créateurs d’entreprises illustrent notre volonté 
d’aller à rebours des approches conventionnelles du 
recrutement. En allant au plus près des habitants, au 
cœur des quartiers, nous avons facilité leur rencontre 
avec les partenaires et entreprises du territoire, afin de 
donner la chance à toutes et tous pour trouver un emploi 
adapté à leurs compétences. 

Toujours dans cette démarche de simplifier l’accès 
à l’emploi, la municipalité a organisé le Village de 
l’orientation et de l’emploi au Parc Urbain. Ces 
rencontres majeures de l’emploi ont permis à plus 
de 1000 habitants d’obtenir des entretiens avec des 
entreprises et organismes de formation.

Notre politique de l’emploi favorise la coordination 
avec l’ensemble des acteurs clés tels que la Maison de 
l’Emploi, de l’Insertion et de la Formation, la Mission Locale 
Vita-Lis Paris-Saclay et France Travail. Cette coordination 
renforce les synergies locales et territoriales et permet 
d’œuvrer à toute action ou événement qui favoriserait 
l’insertion professionnelle des personnes éloignées de 
l’emploi. 

Tirés d’un diagnostic terrain, les besoins identifiés des 
Ulissiennes et Ulissiens sont multiples. Afin d’assurer 
une cohérence et une logique de continuité de nos 
initiatives, les quartiers prioritaires de la ville seront 
spécifiquement l’une des cibles importantes de notre 
politique communale de l’emploi. A travers la création 
d’un comité local avec une gouvernance partagée et 
collective en collaboration avec les partenaires socio-
économiques, les entreprises, les structures d’insertion 
et les bailleurs, des actions seront mises en œuvre pour 
permettre aux habitants issus de ces quartiers d’être 
orientés et accompagnés vers un emploi durable. 
En phase expérimentale, cette démarche aura pour 
objectif d’analyser et de réajuster nos actions afin de 
réussir leur déploiement progressif à l’ensemble de 
nos quartiers. Pour illustrer cela, nous avons établi une 
collaboration avec certains bailleurs de la ville pour 
soutenir les chantiers d’insertion pour les jeunes, en 
partenariat avec l’Association « Les bras de dynamique », 
axés sur la rénovation des immeubles.

La municipalité des Ulis demeure résolument engagée 
à innover et à collaborer avec l’ensemble des acteurs. 
Renforcer la cohésion sociale et le dynamisme 
économique de notre ville est une réelle ambition. 

emplois pour toutes et tous
FAIRE DES ULIS UN BASSIN DYNAMIQUE 
DE L’EMPLOI 

Forum Emploi et insertion au Parc Urbain
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quelques chiffres

101 
nouveaux Aînés inscrits 
au registre cette année

130 
stagiaires accueillis dans 
les services municipaux

992 
entretiens passés lors du 
Forum de l’Emploi et le 
Village de l’Alternance

2 400 m2 
de jardins-forêts 

comestible

12 
chantiers participatifs 

de plantation

99 
réquisitions judiciaires 

pour le Centre 
de Supervision Urbaine

2 
animateurs supplémentaires pour accompagner 
les enfants ayant des troubles du comportement 

non reconnus dans le Pôle inclusion (MDPH)

777 
Aînés présents 

aux animations de l’été

24 
personnes interpellées 

et verbalisées 
pour dépôt sauvage

Plus de 500 
tonnes de dépôts 

sauvages ramassés

5 000
personnes présentes 

pour les festivités 
du 13 juillet

1 009 
kits de rentrée distribués 
soit un coût de 25 944 €

279
contrôles de la vue 
(0 reste à charge 

pour les habitants)

50 690 
personnes ont fréquenté 
la piscine sur une année

6 900
personnes accueillies 

au Radazik

1 199
signalements 

via le service Proxi



tribunes d’opposition

En novembre 2023, nous avons souhaité créer un 
groupe d’opposition séparé au conseil municipal, et 
nous vous remercions pour les marques de soutien que 
vous nous avez adressées.

Quatre ans que l’équipe municipale est aux manettes de 
la ville. Retour sur cette dernière année, les événements 
qui nous ont marqué, ce qu’on a aimé, pas trop aimé, 
et ce qui nous a franchement déplu. La liste n’est pas 
exhaustive, au vu du nombre de caractères qui nous 
sont dévolus.

Une organisation des élections impeccable
On n’en attendait pas moins, entre gens soucieux de 
garantir les droits élémentaires de nos concitoyens, 
mais il est bon de noter qu’aux Ulis, l’organisation mise 
en place pour la tenue des élections (y compris les 
élections législatives non planifiées) a été sans faille. Un 
grand merci aux bénévoles ayant tenu les bureaux de 
vote, assesseurs, représentants des candidats, et surtout 
aux fonctionnaires ayant sacrifié trois dimanches. On 
notera également la forte participation des électrices et 
des électeurs, qui est à saluer.

Un effort contre la marée des encombrants
On aura noté la campagne de communication 
concernant l’amoncellement, en dehors des jours 
autorisés, des encombrants (et autres) sur nos trottoirs. 
Cette campagne vise avant tout à culpabiliser des 
habitants quittant la commune pour la plupart, ce qui 
selon nous n’est pas forcément la bonne ou en tous 
cas la seule solution permettant de régler la question. 
Beaucoup de résidences ne disposent pas de local 
commun dans lesquels les habitants pourraient déposer 
les encombrants lors de leur départ (souvent le week-
end et on le comprend). Les levées des encombrants 
en semaine, les dépôts le week-end, difficile de faire 
coïncider les deux, et ce n’est pas en fustigeant des 
gens qui de toutes façons pour la plupart auront fini 
leur déménagement le dimanche soir, que la solution 
viendra. Mais ce n’est que notre avis. On note l’effort de 
communication, mais on met un bémol pour la solution 
retenue : un « peut mieux faire ».

L’envahissement des résidences par les rats
C’est un sujet pour lequel nous avons été très souvent 
sollicités cette année. On peut assez facilement le 
constater, jusqu’à dans la cour de la mairie, les rats se 
portent bien en ville et nous le font savoir. Les méthodes 
employées (ou pas employées du tout) semblent 
inefficaces. Sur ce coup-là, c’est un carton rouge qu’on 
nous demande de donner.

Parce qu’il aurait été facile de finir sur une note 
négative...
...et nous avons bien été tentés ! Néanmoins, un certain 
nombre de points sont, si ce n’est remarquables, tout 
au moins positifs dans la gestion de la ville. On peut 
constater une certaine dynamique (qu’on voudrait 
parfois plus efficiente, cf. ci-dessus). On a beaucoup 
aimé les manifestations en ville (les féeries de l’hiver), le 
nouveau format du village des associations (on s’y revoit 
cette année bien sûr).

Groupe d’opposition 
« Les Ulis, un avenir ensemble »
Loïc BAYARD, Nicolas GERARD, Nathalie MONDIN

22



tribunes d’opposition

 Le groupe d’opposition « Les Ulis  Autrement » 
a choisi de ne pas publier de tribune dans le point d’étape de cette année.
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Travaux extérieurs des écoles maternelles de Tournemire

Forum des métiers à la Maison Pour Tous des Amonts

Goûter offert par les associations lors des Fééries de l’Hiver Mobilités douces dans les Services municipaux

Végétalisation de la cour de l’école de Courdimanche
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Village des associations Fête de fin d’année des Aînés

Réunion publique portant sur les travaux de réhabilitation de la Daunière

Végétalisation de la cour de l’école de Courdimanche

Festival Les Ulis en Vert



VOS ÉLUS  I  le Conseil municipal 

Vos élus représentant 
la ville à la 
Communauté 
d’agglomération

LE MAIRE VOUS REÇOIT
SUR RENDEZ-VOUS
AU 01 69 29 34 71

WWW.LESULIS.FR / CITOYENNETÉ

Hawa
COULIBALY

Vie associative et 
Éducation populaire
hcoulibaly@lesulis.fr

Guénaël
LEVRAY

Vie éducative et 
Jeunesse

glevray@lesulis.fr

Hajer
MOHSNI

Bien grandir et 
Périscolaire

hmohsni@lesulis.fr

Gilbert
PIANTONI

Finances,  
Affaires générales  

et Mémoire
gpiantoni@lesulis.fr

Soulé 
N’GAIDÉ

Cohésion sociale, 
Citoyenneté,  

Relations usagers  
et Accès aux droits
sngaide@lesulis.fr

Annick
LE POUL

Politique de la ville, 
Référente du Conseil 

de Quartier Est
alepoul@lesulis.fr

Emilia
RIBEIRO
Bien vieillir,  

Accès aux soins  
et Relations  

internationales
eribeiro@lesulis.fr

Sarah
JAUBERT
1re adjointe, 

Ville résiliente,  
Aménagement et Tran-

sition écologique
sjaubert@lesulis.fr

Chabane
CHALAL

Fabrique citoyenne, 
Démocratie locale et 

Soutien des locataires et 
copropriétaires

cchalal@lesulis.fr

Servane
CHARPENTIER
Arts et Cultures

scharpentier@lesulis.fr

Djallal
BOURADA
Plan mobilité,  

Animation de proximité 
et Référent du Conseil 

de Quartier Ouest
dbourada@lesulis.fr

Koko 
MENSAH

Sports, Loisirs  
et Patrimoine 

communal
kmensah@lesulis.fr

Étienne CHARRON
Biodiversité, Espaces 
naturels, Protection 

animale
echarron@lesulis.fr

Agnès FRANCART
Prévention et Actions 

culturelles
afrancart@lesulis.fr

Loutfi OULALIT
Gestion Urbaine de 

Proximité (GUP), 
Cadre de vie  

et Commerces
loulalit@lesulis.fr

Jean-Michel 
DIDIN
Santé

jdidin@lesulis.fr

Medhi IDOUHAMD
Nouvelles Technologies 
de l’Information et de la 
Communication (NTIC)
midouhamd@lesulis.fr

Rose-Marie BOUSSAMBA
Plan de Réussite Éducative, 

Périscolaire  
et Égalité Femmes / Hommes

rboussamba@lesulis.fr

Latifa NAJI
Plan communal
de sauvegarde
lnaji@lesulis.fr

Kévin MERIGOT
Lien avec les services 
publics du territoire
kmerigot@lesulis.fr

Marthe GBAGUIDI
Parentalité

mgbaguidi@lesulis.fr

Nathalie BEAN
Stratégie financière 

et Investissement
nbean@lesulis.fr

Nicolas GÉRARD
Les Ulis, un avenir ensemble

ngerard@lesulis.fr

Nathalie MONDIN
Les Ulis, un avenir ensemble

nmondin@lesulis.fr

Loïc BAYARD
Les Ulis, un avenir ensemble

lbayard@lesulis.fr

Mériam HADDAD
J’aime Les Ulis

mhaddad@lesulis.fr

Michèle DESCAMPS
J’aime Les Ulis

mdescamps@lesulis.fr

Clovis  
CASSAN

Votre maire

maire@lesulis.fr

CONSEILLERS(ÈRES) MUNICIPAUX (ALES)

ELU(E)S DE L’OPPOSITION

ADJOINT(E)S

D
an

s 
l’o

rd
re

 d
u 

ta
bl

ea
u 

I M
ise

 à
 jo

ur
 S

ep
te

m
br

e 
20

20
Té

lé
ch

ar
ge

ab
le

 s
ur

Olfa ZRIDATE
Logement et Habitat
ozridate@lesulis.fr

Emmanuelle BOURNEUF
Culture scientifique

et Tranquillité publique
ebourneuf@lesulis.fr

Gabriel LAUMOSNE
Solidarité, Inclusion 

sociale, Accessibilité et 
handicap

glaumosne@lesulis.fr

Jean-Gaston
MOUHOUNOU

Médiation numérique, 
Lien intergénérationnel 

et seniors
jmouhounou@lesulis.fr

Françoise MARHUENDA
J’aime Les Ulis

fmarhuenda@lesulis.fr

Lodovico CASSINARI
Travaux, Développement 
du territoire et intercom-
munalité, Mutualisation 

des services
lcassinari@lesulis.fr

Délila M’HENNI
Développement 

économique, Emploi 
et Insertion

dm’henni@lesulis.fr

26



VOS ÉLUS  I  le Conseil municipal 
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la ville à la 
Communauté 
d’agglomération
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Des questions ?
Parlons-en lors de la

réunion publique
spéciale point d’étape

30 septembre 2024 à 18h30
en salle du conseil


